



Московская академия
Следственного комитета
Российской Федерации

РАССЛЕДОВАНИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЙ

ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ
ИХ РЕШЕНИЯ

ЖУРНАЛ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИХ ТРУДОВ

1 (35)
2022

Рекомендован Высшей аттестационной комиссией
при Министерстве науки и высшего образования
Российской Федерации для публикаций научных работ,
отражающих основное содержание диссертаций

УЧРЕДИТЕЛЬ

Московская академия
Следственного комитета
Российской Федерации

*Исполняющий обязанности
ректора Московской
академии Следственного
комитета Российской
Федерации, доктор
юридических наук, доцент,
полковник юстиции*
А.А. Бессонов

РЕДАКЦИЯ

*Главный редактор
Объединенной редакции*
Н.Д. Эриашвили,
д-р экон. наук, канд. юрид. и истор.
наук, проф., лауреат премии
Правительства РФ в области науки
и техники
E-mail: professor60@mail.ru

*Научный редактор,
ответственный за издание*

А.Ж. Саркисян,
*руководитель редакционно-
издательского и информа-
ционно-библиотечного
отдела Московской академии
Следственного комитета
Российской Федерации, кандидат
юридических наук, доцент*

*В подготовке номера
участвовали:*

Редакторы
**О.В. Берберова,
И.Д. Нестерова**

Художник
А.П. Яковлев

Верстка номера
М.А. Бакаян

Журнал зарегистрирован
Федеральной службой по надзору
в сфере связи, информационных
технологий и массовых
коммуникаций

Свидетельство
о регистрации
ПИ № ФС77-69322

Подписано в печать 20.04.2022
Цена договорная

Адрес редакции:
125080, Москва,
ул. Врубеля, д. 12
Тел.: 8-499-740-60-14,
8-499-740-60-15,
E-mail: 7700153@gmail.com



РАССЛЕДОВАНИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЙ: ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ ИХ РЕШЕНИЯ

СОДЕРЖАНИЕ № 1/2022

- А.И. БАСТРЫКИН.** Развитие цифровой
инфраструктуры образовательного процесса
в системе Следственного комитета Российской
Федерации: риски глобальной виртуализации
для молодого поколения 9
- А.В. ФЕДОРОВ.** Уголовная ответственность
юридических лиц в Эстонии 14
- Теория и история права и государства;
история учений о праве и государстве**
- Л.В. ГОЛОСКОКОВ.** Следствие и пространство 30
- М.В. САУДАХАНОВ.** О равенстве и справедливости
в социально-экономических отношениях 36
- Гражданское право; предпринимательское право;
семейное право; международное частное право**
- А.В. ФИОШИН.** К вопросу о гражданско-правовой
ответственности банков и нотариусов в сфере
наследственного права 41
- Уголовное право и криминология;
уголовно-исполнительное право**
- В.В. БЫЧКОВ.** Идентификационные признаки
публичных действий, направленных на дискредитацию
использования Вооруженных Сил Российской
Федерации в целях защиты интересов Российской
Федерации и ее граждан, поддержания
международного мира и безопасности или исполнения
государственными органами Российской Федерации
своих полномочий в указанных целях
(ст. 20.3.3 КоАП РФ и ст. 280.3 УК РФ) 47
- А.А. ЖИТКОВ, А.Л. САНТАШОВ.** Проблемы
разграничения составов преступлений, посягающих
на сотрудника уголовно-исполнительной системы,
со смежными составами, а также дисциплинарными
правонарушениями 55

Оригинал-макет
подготовлен издательством
«ЮНИТИ-ДАНА»

■ Мнение редакции может
не совпадать с точкой
зрения авторов публикаций.
Ответственность
за содержание публикаций
и достоверность фактов
несут авторы материалов.
За сведения, содержащиеся
в рекламных объявлениях,
редакция ответственности
не несет.

■ Редакция не вступает
в переписку с авторами
писем, рукописи не
рецензируются
и не возвращаются.

■ При перепечатке
или воспроизведении любым
способом полностью
или частично материалов
журнала «Расследование
преступлений: проблемы
и пути их решения» ссылка
на журнал обязательна.

■ В соответствии со ст. 42
Закона РФ от 27 декабря
1991 г. № 2124-1 «О сред-
ствах массовой информации»
письма, адресованные в
редакцию, могут быть исполь-
зованы в сообщениях и матери-
алах данного средства массо-
вой информации, если при
этом не искажается смысл
письма. Редакция не обязана
отвечать на письма граждан и
пересылать эти письма тем
органам, организациям и
должностным лицам, в чью
компетенцию входит их
рассмотрение. Никто не вправе
обязать редакцию опубликовать
отклоненное ею произведение,
письма, другое сообщение или
материал, если иное не
предусмотрено законом.

Формат 60x84 1/8. Печ. л. 27

Печать офсетная

Отпечатано типографии ООО «Буки
Веди», г. Москва, вн. тер.

г. Муниципальный округ Обручевский,
ул. Профсоюзная, д. 56, этаж 3,
помещение XIX, ком. 321.

Заказ №

Цена договорная. Тираж 3000 экз.
Первый завод – 1000 экз.

Н.М. КОЖУХАНОВ, А.О. ПУЛИН. Профилактика
преступлений, связанных с контрабандой,
выявляемой таможенными органами
в международных почтовых отправлениях 65

А.Ж. САРКИСЯН, Г.Ф. КОИМШИДИ. Динамика
преступлений, совершенных с использованием
информационно-телекоммуникационных технологий
или в сфере компьютерной информации
в Российской Федерации 71

М.В. ШИНКЕВИЧ. Чужое имущество как один
из оценочных признаков предмета хищения 77

С.А. ЯШКОВ. О проблемных вопросах квалификации
невыплаты заработной платы 84

Международное право; Европейское право

К.К. КЛЕВЦОВ. Основные формы, виды и направления
международного сотрудничества в досудебном
производстве по уголовным делам 91

Судебная деятельность, прокурорская деятельность, правозащитная и правоохранительная деятельность

С.В. ВАЛОВ. Дефекты нормативной модели участия
Следственного комитета Российской Федерации
в национальной системе профилактики правонарушений 99

В.В. ЧМЫХОВ. К вопросу применения боевых
приемов борьбы при задержании правонарушителей
сотрудниками правоохранительных органов
Российской Федерации 111

Криминалистика; судебно-экспертная деятельность; оперативно-разыскная деятельность

А.Е. АНТОНОВ, С.Н. КОТАРЕВ. Специфика
раскрытия и расследования преступлений,
связанных с незаконными посягательствами
на перевозимые железнодорожным транспортом грузы 120

Б.В. БОРИН, Е.В. САНЬКОВА. Правовые основы
расследования преступлений, совершаемых
на рынке долевого строительства 128

В.О. ЗАХАРОВА, Р.И. ЗАБОЛОТСКИЙ. О некоторых
аспектах взаимодействия следователя
с судебным экспертом 135

М.А. ИВАЩЕНКО. Тактика допроса несовершеннолетнего потерпевшего при расследовании преступлений против половой неприкосновенности и половой свободы несовершеннолетних, совершенных с использованием сети Интернет 142

Н.Н. ИЛЬИН. Транспортные и взрывотехнические судебные экспертизы при расследовании террористических актов 147

Г.М. МЕРЕТУКОВ. Деятельность следователя-криминалиста: процессуальные и криминалистические аспекты 152

С.В. ХАРЧЕНКО. К вопросу о сущности и правовой основе раскрытия преступлений 159

Е.В. ЧИНЕНОВ. Общие и специальные задачи, принципы и информационные основы частной криминалистической методики расследования преступлений экономической направленности, совершаемых на железнодорожном транспорте и объектах транспортной инфраструктуры 166

К 350-летию со дня рождения Петра I

А.Ф. КУПИН. Загадки истории: рукописи Петра Великого 175

Исследования молодых ученых

А.А. ПАЛЬЦЕВ. Противодействие расследованию при проведении тактической операции задержания с поличным лиц, причастных к совершению взяточничества 182

А.И. РАХИМОВ. Анализ недостатков проведения допроса подозреваемого и обвиняемого, затрудняющих выявление ложных показаний 189

Р.Н. ТКАЧЕНКО. Полномочия руководителя следственного органа при расследовании уголовного дела следователем 196

В.Б. ХАЗИЗУЛИН. Упреждающее знание и его роль в криминалистической методике расследования преступлений, совершаемых при оказании медицинской помощи 204

In memoriam

«Неправда, друг не умирает, лишь рядом быть перестает». Памяти Ю.И. Леканова (1945—2022) 214

Расследование преступлений: проблемы и пути их решения. 2022. № 1. С. 84—90.
Investigation of Crimes: problems and solution, 2022, no. 1, pp. 84—90.

УДК 343.46
doi: 10.54217/2411-1627.2022.35.1.011

НИОН: 2015-0064-01/22-011
MOSURED: 77/27-009-2022-01-210

Научная специальность: 5.1.4. Уголовно-правовые науки

О проблемных вопросах квалификации невыплаты заработной платы

Сергей Александрович Яшков

Московская академия Следственного комитета Российской Федерации,
Москва, Россия, jasa79@rambler.ru

Аннотация. В статье рассматривается состав преступления, указанный в ст. 145.1 УК РФ. Во взаимосвязи теории и практики применения данного состава преступления автором предпринимается попытка проанализировать сложности, которые могут возникнуть у правоприменителя при расследовании преступлений, когда имеет место невыплата заработной платы.

Так, автором описываются сложности технического характера, связанные с большим объемом данных, которые должны быть безошибочно отражены в материалах уголовных дел. Речь идет о потерпевших, суммах невыплат и т. д.

На основе судебной практики автором показывается, что результат расследования уголовных дел о невыплате заработной платы не оправдывает затраченных следователями сил и средств. К примеру, показано, что судом виновному за совершенное деяние может быть назначен небольшой штраф. Также он сразу может быть освобожден от исполнения данного наказания в связи с актом амнистии. Или же с него сразу может быть снята судимость.

Кроме того, в данной работе автором исследуются проблемы, связанные с квалификацией преступления, предусмотренного ст. 145.1 УК РФ. Например, анализируются правоотношения, которые защищаются данной уголовно-правовой нормой, проблемы, связанные с исчислением сроков невыплаты заработной платы, соотношением ч. 1 и ч. 2 этой статьи, а также определением субъекта преступления.

Ключевые слова: трудовые отношения, гражданско-правовые отношения, заработная плата, преступление, квалификация, субъект преступления

Для цитирования: Яшков С.А. О проблемных вопросах квалификации невыплаты заработной платы // Расследование преступлений: проблемы и пути их решения. 2022. № 1. С. 84—90. doi: 10.54217/2411-1627.2022.35.1.011.

On problematic issues of qualification of non-payment of wages

Sergey A. Yashkov

Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation,
Moscow, Russia, jasa79@rambler.ru

Abstract. The article deals with the composition of the crime specified in Art. 145.1 of the Criminal Code of the Russian Federation. In the relationship between the theory and practice of applying this corpus delicti, the author attempts to analyze the difficulties that a law enforcement officer may have in investigating crimes when there is non-payment of wages.

Thus, the author describes the difficulties of a technical nature associated with a large amount of data that must be accurately reflected in the materials of criminal cases. We are talking about the victims, the amounts of non-payment, etc.

Based on judicial practice, the author shows that the result of the investigation of criminal cases on non-payment of wages does not justify the efforts and means expended by investigators. For example, it is shown that the court can impose a small fine on the guilty person for the committed act. In addition, he can be released from the execution of this punishment in connection with an act of amnesty, or his criminal record can be immediately removed from him.

In addition, the author examines the problems associated with the qualification of a crime under Art. 145.1 of the Criminal Code of the Russian Federation. For example, the author analyzes the legal relations that are protected by this criminal law norm, the problems associated with the calculation of the terms of non-payment of wages, the ratio of part 1 and part 2 of this article, as well as the definition of the subject of the crime.

Keywords: labor relations, civil law relations, wages, crime, qualification, subject of crime

For citation: Yashkov, S.A. (2022) On problematic issues of qualification of non-payment of wages. *Investigation of Crimes: problems and solution*, no. 1, pp. 84—90. (In Russ.). doi: 10.54217/2411-1627.2022.35.1.011.

уголовно-правовой нормы // Расследование преступлений: проблемы и пути их решения. 2017. № 1 (15). С. 40—44.

5. Епишина М.А. Предмет доказывания по уголовным делам о невыплате заработной платы, пенсий, стипендий, пособий и иных выплат // Вестник науки. 2020. Т. 4, № 6 (27). С. 138—142.

6. Кунц В.В. Проблемы уголовной ответственности за невыплату заработной платы, пенсий, стипендий, пособий и иных выплат // Прорывные научные исследования: проблемы, закономерности, перспективы: сборник статей XIII Международной практической конференции (Пенза, 17 июня 2019 г.). Пенза, 2019. С. 282—284.

7. Курнышева Е.А., Изосимов В.С. Отдельные элементы уголовно-правовой характеристики преступлений, связанных с невыплатой заработной платы // Расследование преступлений: проблемы и пути их решения. 2015. № 2 (8). С. 53—55.

8. Сабельфельд Т.Ю. Особенности проверки сообщений о преступлениях в сфере невыплаты заработной платы // Вестник Барнаульского юридического института МВД России. 2020. № 2 (39). С. 54—56.

9. Савельев А.В. О некоторых вопросах расследования преступлений о невыплате заработной платы // Вопросы российской юстиции. 2021. № 15. С. 566—572.

References

1. Bezborodov, D.A. & Rodimkina, E.V. (2020) Osobennosti sub'ekta nevyplaty zarabotnoj platy, pensij, stipendij, posobij i inyh vyplat (stat'ja 145.1 UK RF) [Features of the subject of non-payment of wages, pensions, scholarships, allowances and other payments (Article 145.1 of the Criminal Code of the Russian Federation)]. *Vestnik Vostochno-Sibirskogo instituta MVD Rossii*, no. 2, pp. 60—70. (In Russ.). doi: 10.24411/2312-3184-2020-10030.

2. Bykova, E.G. & Yashkov, S.A. (2018) K voprosu o priznanii arbitrazhnogo upravljajushhego sub'ektom prestuplenija, predusmotrennogo st. 145.1 UK RF [On the issue of admitting an official receiver to be a subject of crime envisaged by Article 145.1 of the Criminal Code of the Russian Federation]. *Ugolovnoe pravo*, no. 1, pp. 23—26. (In Russ.).

3. Varlamova, E.A. (2019) O polozhitel'nom opyte rassledovanija ugovolnyh del o prestuplenijah, svjazannyh s nevyplatoj grazhdanam zarabotnoj platy [On the positive experience of the investigation of criminal cases on crimes related with not payment to citizens of wages]. *Bulletin of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation*, no. 1, pp. 119—122. (In Russ.).

4. Galkin, D.V. (2017) Polnaja nevyplata svyshe dvuh mesjacev zarabotnoj platy: voprosy tolkovanija ugovolno-pravovoj normy [The total non-payment of more than two months of wages: issues of interpretation of the criminal law]. *Investigation of Crimes: problems and solution*, no. 1, pp. 40—44. (In Russ.).

5. Epishina, M.A. (2020) Predmet dokazyvanija po ugovolnym delam o nevyplate zarabotnoj platy, pensij, stipendij, posobij i inyh vyplat [The subject of proof in criminal cases on non-payment of wages, pensions, scholarships, allowances and other payments]. *Vestnik nauki*, vol. 4, no. 6, pp. 138—142. (In Russ.).

6. Kunts, V.V. (2019) Problemy ugovolnoj otvetstvennosti za nevyplatu zarabotnoj platy, pensij, stipendij, posobij i inyh vyplat [Problems of criminal responsibility for non-payment of wages, pensions, fellowships, allowances and other payments]. In: *Proryvnye nauchnye issledovanija: problemy, zakonmernosti, perspektivy. Sbornik statej 13 Mezhdunarodnoj prakticheskoj konferencii, June 17, 2019, Penza*, pp. 282—284. (In Russ.).

7. Kurnysheva, E.A. & Izosimov, V.S. (2015) Otdel'nye jelementy ugovolno-pravovoj harakteristiki prestuplenij, svjazannyh s nevyplatoj zarabotnoj platy [Individual elements of the criminal legal characteristic of crimes related to non-payment of wages]. *Investigation of Crimes: problems and solution*, no. 2, pp. 53—55. (In Russ.).

8. Sabelfeld, T.Yu. (2020) Osobennosti proverki soobshhenij o prestuplenijah v sfere nevyplaty zarabotnoj platy [Features of verification of reports of crimes in the field of non-payment of wages]. *Vestnik Barnaul'skogo juridicheskogo instituta MVD Rossii*, no. 2, pp. 54—56. (In Russ.).

9. Savel'ev A.V. (2021) O nekotoryh voprosah rassledovanija prestuplenij o nevyplate zarabotnoj platy [Methodology of investigation of crime of non-payment of wages]. *Voprosy rossijskoj justicii*, no. 15, pp. 566—572. (In Russ.).

Информация об авторе

С.А. Яшков — доцент кафедры уголовного права, криминологии и уголовного процесса Екатеринбургского филиала Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, кандидат юридических наук, доцент.

Information about the author

S.A. Yashkov – Associate Professor of the Department of Criminal Law, Criminology and Criminal Procedure of the Yekaterinburg Branch of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, Candidate of Law, Associate Professor.